

*Colección, resumen
traducción y edición por:
Jonas Adriaensens,
Karlijn Van Den Broeck y
Dayana Corzo*

MINES & TERRITORY

Mayo 2020 **ESPAÑOL**

Las noticias vienen y van. Con las redes sociales como el medio principal de las organizaciones Colombianas de la sociedad civil para que sus historias sean escuchadas, una historia puede ir viral un día y perderse en la información masiva al siguiente. Minas & Territorio tiene como objetivo **registrar y compartir estas historias** durante más tiempo que solo un hilo viral. Mines & Territory recopila los **eventos más notables** que se han producido el mes pasado en relación con **asuntos extractivistas en Colombia** y los resume en inglés para que la información sea accesible para cualquier persona interesada y cree conciencia internacional de las realidades eco-socio actuales en Colombia

FRANCIA MÁRQUEZ: LA MINERÍA ILEGAL COMO ESTRATEGIA DEL GOBIERNO DE COLOMBIA CUANDO LOS TIEMPOS DEL COVID19 FINALICEN.

Francia Marquez, líder social amenazada y ganadora del premio ambiental Goldman por su lucha contra la minería ilegal, asegura que los tiempos post-COVID 19 no serán los más deseados para las comunidades en las que ha estado en frente de lucha resistiendo a la minería.

Afirma que el gobierno de Colombia aprovechará la caída de los precios del petróleo y fortalecerá estos proyectos en los que han venido trabajando y que fortalece por supuesto la economía de algunos, pero que acentúan la histórica vulneración de los derechos de los más pobres.

Sobre la minería ilegal comenta que ahora

todo está en aparente calma, pero porque la gente está en sus casas encerradas, pero afirma que cuando terminen los tiempos de confinamiento, por las innumerables necesidades, muchas personas acudirán a la minería para poder buscar de nuevo un sustento para vivir.

¿Y si necesitamos agua para estar lavándonos las manos, cómo no vamos a proteger los ecosistemas que tenemos? Aquí toca es apelar a la consciencia humana, si es que a partir de esta crisis entendemos por fin que el agua no nace en un supermercado. El agua nace en los territorios.

En conclusión Marquez afirma que el gobierno Colombiano no hará algo al respecto de detener la minería ilegal porque ésta hace parte de su estrategia de legitimación para la entrada de la gran minería a los territorios.

“Uno esperaría que intentáramos cambiar, pero lo que vemos, desde los

*Colección, resumen
traducción y edición por:
Jonas Adriaensens,
Karlijn Van Den Broeck y
Dayana Corzo*

“Uno esperaría que intentáramos cambiar, pero lo que vemos, desde los gobiernos, es que no hay ninguna intención de parar y de transformarnos porque, para fortalecer la economía, van a echar mano de ese renglón que, para muchos, es rentable en términos monetarios pero nefasto en términos ecológicos.”

Sobre el Covid ha dicho que solo se ha mostrado la ineficiencia repetitiva del Estado en estos territorios que por todo lo evidenciado ha sido intencional, dice Francia:

La pandemia esboza con claridad el racismo, el abandono institucional y la corrupción.

MIENTRAS LAS EMPRESAS EXTRACTIVISTAS DIVIDEN LAS POBLACIONES, SE UNEN Y “OPTIMIZAN RECURSOS”.

Un poco más de medio millón de onzas de oro a corto plazo esperan explotar la multinacional canadiense Gran Colombia Gold y sus nuevos aliados Guyana Goldfields y Gold X.

Esta fusión evidencia la clara intención de expandir y fortalecer la megaminería en latinoamérica, por esto no solo se tendrán en este nuevo grupo extractivista las minas colombianas sino también las otras ubicadas en Guyana, donde usarían las estructuras de la una para fortalecer la otra también empresa multinacional canadiense.

La fusión mantendrá el nombre de Gran Colombia, el irónico nombre de la explotación multinacional en el territorio de las comunidades indígenas Chibchas.

En este link puede ver la entrevista completa realizada por Tatiana Rojas Hernández para el periódico colombiano El Tiempo:

<https://www.eltiempo.com/vida/medio-ambiente/coronavirus-en-colombia-francia-marquez-explica-por-que-mineria-se-incrementara-tras-la-pandemia-490444>

Fuentes: <https://www.elcolombiano.com/negocios/gran-colombia-gold-va-por-fusion-minera-KC12980291>

<https://latam-mining.com/gran-colombia-anuncia-fusion-con-gold-x/><https://www.antioquiatic.edu.co/noticias-general/item/226-culturas-indigenas-de-antioquia>

*Colección, resumen
traducción y edición por:
Jonas Adriaensens,
Karlíjn Van Den Broeck y
Dayana Corzo*

EMERGENCIA CLIMÁTICA EN ANTIOQUIA Y EL AGUA PARA ANGLOGOLD ASHANTI.

Antes de que el COVID 19 se tomara también las tierras Colombianas, el gobernador de Antioquia Anibal Gaviria, anunció EMERGENCIA CLIMÁTICA en el departamento de las montañas prominentes y de casas coloridas.

Su anuncio se basó en la calidad del aire, las cifras en aumento de los incendios forestales y en los aumentos inusuales de temperatura.

A pesar de la aparente preocupación del gobernador antioqueño, las cifras sobre necesidad de agua para las actividades megaminerías y el guiño constante con Anglogold Ashanti no coinciden con su “intranquilidad” ambiental.

Para abastecer de agua unas 50.000 personas en un día se requieren aproximadamente 6.419 metros cúbicos de agua, la misma cifra que ha solicitado Anglogold Ashanti para usar en un día de su actividad extractiva.

¿Si hay emergencia sobre los incendios, con qué agua se apagarán? Que no sea el agua procesada después de la alta contaminación que le causa la megaminería, la que se esté planteando para hacerlo.

Claudia Vasquez, escribió en minuto30 sobre lo que no se cuenta de Anglogold Ashanti y sus proyectos en Antioquia, aquí el artículo completo:

https://www.minuto30.com/opinion/mineria-cobre-tiempos-emergencia-climatica/1023322/?fbclid=IwAR1yKyz9gYauOlz_zhdIOH8OY4e-qsJSw03Ts3yZMuQVfNGpbbZWC7xVrLE

COBRE Y ORO PARA EL 2020 COLOMBIANO, LAS APUESTAS MINERAS ANTES DEL COVID 19

El 15 de enero la revista PORTAFOLIO en su plataforma digital, bajo el título “Los cuatro grandes proyectos que moverán la minería en 2020” enumeró los proyectos que casi en fila india están planteados para el supuesto desarrollo minero en Colombia.

Soto Norte en Santander, y Quebradona, Gramalote y Burirtica en Antioquia las posibles víctimas a mediano plazo de estos proyectos a dos décadas de ejecución, con promesas cuantiosas por los próximos más cercanos años, que juegan sin duda alguna con el hambre corrupto de la clase política Colombiana y las comunidades sedientas de necesidades básicas insatisfechas.

Sobre el proyecto en Jericó: “El proyecto está pensado para 23 años de producción y comenzaría en el 2024. Se calcula una extracción de 2,96 billones de libras de cobre. La inversión durante la fase de construcción está entre US\$1.000 millones y US\$1.200 millones; y en la etapa de operación entre US\$55 millones y US\$74 millones.”

Así que sin vergüenza alguna en su cara empresarial el 18 de Mayo de 2020 la multinacional de Abu Dabi MINESA SAS ha compartido en su plataforma web el artículo y mostrado con gran orgullo que su proyecto se encuentra dentro de esta meta y proyección anual en Colombia, aún cuando el petróleo estaba en su precio regular y el COVID no había sido el tema sobre la mesa del día a día.

¿Es esto una amenaza? Para el grupo editorial de Mines&Territory reconociendo las afectaciones que causa la megaminería en cada territorio, sin duda alguna lo es.

Fuentes: https://www.minesa.com/es_es/cuatro-grandes-proyectos-mineros-2020/

<https://www.portafolio.co/economia/los-cuatro-grandes-proyectos-que-moveran-la-mineria-en-2020-537157>

*Colección, resumen
traducción y edición por:
Jonas Adriaensens,
Karlijn Van Den Broeck y
Dayana Corzo*

TERRITORIOS INDÍGENAS DE LA SIERRA NEVADA DE SANTA MARTA, TAMBIÉN PARA EL EXTRACTIVISMO.

La definición y significado que tiene la Sierra Nevada de Santa Marta va mucho más allá de su paisaje y sus indiscutibles características geológicas y minerales.

Su riqueza histórica y cultural por el valor sagrado del que están impregnados sus suelos pisados por pies kogui, arhuacos, wiwa y kankuamos importan muy poco cuando de extractivismo se trata.

Proyectos hoteleros, de energía y de extracción de minerales están proyectados en el “Corazón del mundo” como lo llaman los indígenas que habitan sus espacios.

“Para nosotros, hay vida en todos los elementos. Las cumbres, los ríos, los animales, las plantas, las piedras y los planetas están en constante interacción para conseguir armonía y equilibrio en la naturaleza y con nosotros mismos”

Las comunidades indígenas han manifestado su total descontento, se sienten amenazados, han asesinado líderes que han expuesto la problemática, no se les reconoce autonomía para sus decisiones ambientales y territoriales, antes de control han expresado la vulneración de derechos fundamentales a la participación y a la autonomía territorial.

Desde 1973 sistemáticamente se ha puesto en duda la importancia de los suelos del corazón del mundo.

“Siempre ha habido presión en la Sierra Nevada, pero fue con el presidente Alvaro Uribe cuando el número de solicitudes y concesiones a la minería explotó”. “Ahora, la negligencia legislativa hace que nos encontremos con 132 títulos mineros y 260 solicitudes para explotar minerales y carbono”.

Titulos como “El corazón del mundo está en riesgo de exterminio físico y cultural” están sobre los informes del Consejo Territorial de Cabildos Indígenas de La Sierra Nevada de Santa Marta.

Ojalá fuera un anacronismo hablar de protección ecosistémica y cultural de los territorios explotados y vulnerados en Lamérica.

En estos links podrás ver que el tema y la amenaza está al calor del día de hoy:

<https://www.colombiainforma.info/pueblos-indigenas-de-la-sierra-nevada-resisten-a-la-mineria/?fbclid=IwAR1VE03GYRauzPc1m9GTWScdHoTSsN0Cl7KuWEYhz7Eza7PZ7JCdrdQ8GUk>

<https://sostenibilidad.semana.com/impacto/articulo/mineria-y-megaproyectos-invaden-el-corazon-del-mundo-de-colombia/49866>

*Colección, resumen
traducción y edición por:
Jonas Adriaensens,
Karlíjn Van Den Broeck y
Dayana Corzo*

ALVARO URIBE VELEZ, EL PRESIDENTE DE LA EXPLOTACIÓN DE LOS TERRITORIOS. EL GENOCIDA, AFIRMA EL DOCUMENTAL MATARIFE.

Colombia en su haber de historias tiene una bastante penosa y es la de aún conservar en su inventario de políticos activos al señalado e investigado expresidente y hoy senador de la república Alvaro Uribe Velez.

Su nombre por el mes de mayo, en medio de la pandemia, resuena en medios de comunicación nacionales e internacionales puesto que se ha anunciado el lanzamiento de la serie para whatsapp *MATARIFE* escrita por el abogado Daniel Mendoza lanzamiento previsto para el viernes 22 de mayo.

Han adelantado el lanzamiento de la serie que habla de lo que Daniel Mendoza ha enumerado como la historia tras el ex presidente ya que esta señalaría resultados de la investigación que Mendoza ha realizado sobre Uribe Velez, el mismo que ha sido amenazado de muerte.

Parecen ser tan serias las declaraciones que esta serie mostrará que hay toda una estructura organizativa y de protección para que ni la muerte mista de quienes están detrás de esta producción, impida que se publiquen las piezas creadas para exponer a Uribe Velez.

Y es que el ex presidente al que Mendoza llama sin tapujo alguno como genocida, en su gobierno fue el gran exponente y mejor amigo del extractivismo en Colombia, otorgó los títulos mineros en el surdeste Antioqueño y unos 7.860 más en el territorio nacional.

En sus últimos años de gobierno se otorgaron unos 1.900 títulos mineros en zonas de Páramos (ecosistemas de

especial cuidado, abastecen de agua el 85% de la población colombiana).

“En los ocho años que gobernó el ex presidente, la superficie de hectáreas con título minero pasó de 1,13 millones a 8,53 millones. Y las hectáreas tituladas en los páramos se duplicó con creces. Hoy en día, 6.3% de las hectáreas en los páramos (122 mil) están tituladas.”

Exenciones tributarias para las multinacionales mineras fue el mecanismo de atracción de la política de inversión extranjera del GENOCIDA en MATARIFE.

Pero no solo esto, también tardó más de 7 meses en suscribir la ley (que estaba en su escritorio) que prohibiría la realización de actividades mineras en zonas estratégicas de algunos ecosistemas colombianos, entregando a dedo títulos mineros, asuntos que después desencadenarían en demandas internacionales y pleitos por prohibiciones legales y autorizaciones políticas.

Todo un “DON” para hacerle trampa a la ley y favorecer sus intereses de acumulación de tierras, y su evidente megalomanía, en mayo veremos al GENOCIDA en MATARIFE, al que expuso los suelos colombianos a las multinacionales, el innombrable, el número 82 de la lista sobre actores del narcotráfico en Colombia según la Defense Intelligence Agency (DIA).

Escrito por Dayana Corzo

*Fuentes: <https://www.youtube.com/watch?v=7pVbtNO6qyU>
<https://www.infobae.com/america/agencias/2020/03/20/cidh-pide-a-colombia-protger-a-cuatro-periodistas-amenazados/>
<https://sostenibilidad.semana.com/consumo-responsable/articulo/alvaro-uribe-y-la-mineria-en-colombia-el-cinismo-del-senador/38363>
https://drive.google.com/file/d/0B4lHh510lrExVmZxZ3QwRFk5MUE/view?fbclid=IwAR2Wfri5kzMy0i_rIA dyc6ZC3QUiyMZhD_BaH65Dxeo97B_tGxH9ejIH0-A
<https://diariolaeconomia.com/mineria-y-petroleo/item/2313-politica-minera-de-uribe-terminara-con-demandas-multimillonarias-al-estado.html>*

*Colección, resumen
traducción y edición por:
Jonas Adriaensens,
Karlijn Van Den Broeck y
Dayana Corzo*

EN TIEMPOS DE COVID-19 ¿EL PACÍFICO TAMBIÉN?

El modelo extractivista no tiene límites, el Pacífico está en la mira y en las manos de la posibilidad de realizar extracción polimetálica en el alta mar.

La extracción minera en los fondos de alta mar del Océano Pacífico producirá daños "amplios, graves y que perdurarán varias generaciones", dice un informe publicado por las asociaciones Deep Sea Mining Campaign y MiningWatch Canada, que compila más de 250 artículos científicos.

El problema es que no son únicamente los mares colombianos los que están en inminente riesgo de perder sus ecosistemas, las islas del Pacífico centroamericano están enlistadas para ser las futuras víctimas altamente contaminadas de todo esto que representa la actividad minera a gran escala en sus aguas más cercanas.

Y como en muchos de los casos que se han denunciado en contra de la megaminería, es la incertidumbre científica y la no certeza sobre el daño que se causarían.

Es clara la amenaza, pero no se cuentan con herramientas para saber cuál será exactamente el costo de la minería en ecosistemas milenarios de los que aún no se tiene conocimiento de su comportamiento específico y cuánto tardaría en recomponerse.

"hemos descubierto solamente un puñado de especies allí abajo y no sabemos cómo viven ni cómo funcionan los ecosistemas", más allá de que están llenos de "formas de vida únicas y maravillosas" que resultarían dañadas "durante miles de años" por la actividad minera.

Las asociaciones que hicieron la recopilación y firmaron el estudio, saben que el COVID-19 se convertirá la cortina de humo perfecta para los gobiernos pro-extractivismo de turno.

El derecho a la participación eficiente, transparente y oportuna también se vería afectado porque bajo el pretexto de no reuniones, de no contacto propios del virus se aprobarían proyectos sin un debate significativo.

Vuelve a quedar en el aire la idea insistente de una moratoria que permita actuar a lo que ambientalistas constantemente se han acogido: principios de precaución y prevención para un daño ambiental mayor.

Sin duda, el Pacífico está en riesgo, ahora mucho más.

Fuente: <https://www.eltiempo.com/vida/ciencia/la-mineria-en-alta-mar-producira-danos-amplios-y-graves-en-el-pacifico-497318>

*Colección, resumen
traducción y edición por:
Jonas Adriaensens,
Karlijn Van Den Broeck y
Dayana Corzo*

MINESA "Y SU TUTORIAL DE MAQUILLAJE"

Mientras algunas mineras salen por la puerta de atrás de muchos países conscientes del daño ambiental que producen y aterrados por la realidad, otros les abren sus puertas y les invitan a pasar: sírvanse el banquete a sus anchas; la locomotora minera llegó para quedarse.

Colombia, como de costumbre, está a la vanguardia en términos de explotación — no solo de su territorio; también de sus habitantes—, y mencionar al país es citar a los respectivos gobiernos de turno y a la clase política, por supuesto.

Cuatro proyectos mineros prometen sacar pecho por el sector en este 2020: el complejo Soto Norte en Santander y Quebradona, Gramalote y Buririticá en Antioquia.

Y así, vale la pena poner el énfasis sobre Santander, pues el proyecto aurífero a gran escala que pretende desarrollar la megaminera Minesa entre los municipios de California y Suratá, se encuentra a la espera de una audiencia pública para la expedición de su correspondiente licencia ambiental.

Y más allá de la incertidumbre por el "qué pasará", está el desconcierto de las cifras que refiere la empresa cada vez que tiene oportunidad, pues habla de un montaje programado a tres años con una inversión de US\$1 millón por día, con la ambición de llegar a los US\$1,2 billones.

Así mismo, Minesa sostiene proyecciones de impuestos y regalías por US\$100 millones por cada año del complejo minero.

Y, como la transacción es económica, la multinacional árabe presenta sus cifras:

US\$30.000 millones de inversión social entre 2016 y 2018, así como lo 5.000 empleos aproximados que generaría en marcha.

La pregunta que surge ante las cifras engrosadas únicamente con expectativas es, ¿acaso traerá esta compañía el progreso laboral a la región en la que políticos y empresarios definitivamente no han querido? Es pertinente anticipar un no al unísono como respuesta.

Según sus propias fuentes, MINESA genera alrededor de 500 empleos en Santander, de los cuales, tan solo 160 son directos. Cerca del 68% de sus trabajadores están tercerizados por medio de bolsas de empleo, evitando con ello el derecho colectivo a la sindicalización y asegurándose de ello a través del endureciendo el régimen de sanciones dentro de su Reglamento Interno de Trabajo. Su cruzada por mantener el hermetismo en la información sigue vigente y se renueva día a día con su poder económico.

¿No es acaso evidente su intención frente a la opinión pública? Mostrar una imagen corporativa de inversión social en las comunidades más cercanas a fin de legitimar su ya controvertida presencia, a la par de precarizar las condiciones de vida de sus trabajadores, quienes a fin de cuentas, integran estos mismos sectores.

Un truco de maquillaje que oculta hábilmente lo opaco y sospechoso de sus objetivos empresariales. Tal parece que nunca improvisa.

Escrito por Iván Darío Prada

*Colección, resumen
traducción y edición por:
Jonas Adriaensens,
Karlíjn Van Den Broeck y
Dayana Corzo*

SALENTO SIN PARTICIPACIÓN, SIN AUTONOMÍA Y CON MINERÍA EN SUS SUELOS.

Para el 15 de Julio de 2018 se tenía prevista una consulta al pueblo de Salento, Quindío.

Se le preguntaría a los habitantes del municipio si estarían de acuerdo con la megaminería o no dentro del territorio. Las autoridades electorales respondieron con la “imposibilidad” de realizar la votación.

Así que se decidió que por medio del concejo municipal se realizaría un acuerdo que prohibiera las actividades mineras que pusiera en peligro los suelos del bello territorio de Salento.

En Colombia el Consejo de Estado ha ido y venido con sus posturas sobre si los territorios pueden tomar decisiones administrativas sobre el uso de sus suelos, a veces la respuesta sería obvia ¡Claro que lo pueden hacer, son quienes viven allí y también vivirían las consecuencias de la minería! ¡Claro que pueden decidir por ellos mismos! Pero no.

Diferentes interesados han interpuesto acciones como la de tutela para detener estos acuerdos entre los habitantes del municipio en Quindío, y han ganado, han negado la posibilidad de que el pueblo de Salento decida sobre el futuro de sus suelos.

El Consejo de Estado, en otro desacierto ha dicho que por coordinación se debe tener en cuenta también las decisiones nacionales, y es que claro, las decisiones se toman en los escritorios de la capital del país, mientras los pueblos quedan con sus aguas contaminadas y suelos infértiles por la minería.

Ni participación y ni autonomía en los territorios de Colombia, es lo que se evidencia frente al modelo extractivista violento e invasivo.

Fuente: <https://www.elcolombiano.com/medio-ambiente/niegan-tutela-que-pretendia-revivir-prohibicion-de-mineria-en-salento-quindio-DG13048478>

Sobre CATAPA

CATAPA es una organización de voluntarios (° 2005) que trabaja en torno al desarrollo sostenible y la globalización alternativa, con un enfoque en los problemas mineros en América Latina.

Para contribuir concretamente a una solución sostenible para la crisis ecológica y climática, fomentamos una industria minera más justa y un uso más sostenible de los metales. Lo hacemos a través de la sensibilización, la creación de redes, la investigación, el cabildeo, programas de intercambio y el apoyo a las comunidades agrícolas que están amenazadas por las empresas mineras multinacionales en nuestros países socios Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú. CATAPA también sigue algunos casos de minería a cielo abierto en Europa, especialmente en Rumania y Grecia.

CATAPA es la abreviatura de Comité Académico Técnico de Asesoramiento a Problemas Ambientales.

 @CatapaColombia
@CatapaBelgium

 @CatapaColombia
@CATAPA_Belgica

 @catapa_vzw